
1
ALMA MATER УГТУ № 5 (210)23.03.2016

Фото Сергея СОКОЛОВА

12+

Alma 
mater

ГА ЗЕ ТА 
У Х Т ИН СКО ГО 
ГО С УД А Р С Т ВЕНН О ГО 
Т Е ХНИЧЕСКО ГО 
У НИВЕР СИ Т Е ТА (+6)

N5
(210)

23.03.2016

Шестого марта на сцене конгресс-хол-
ла Ухтинского университета театраль-
ная студия «Фрески УГТУ» представи-
ли премьеру спектакля по мотивам 
сказки Алексея Толстого.
В отличие от повестей и романов, пье-
сы живут встречами не с читателями, 
а со зрителями. Среди пьес, как и сре-
ди людей, есть настоящие везунчики, 
которые неизменно пользуются вни-
манием режиссеров и любовью зрите-
лей. «Буратино», похоже, из их числа.

Новые 
грани 
старой 
сказки
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Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

В пятницу, 18 марта, более 40 студентов Ух-
тинского государственного технического 
университета получили именные сертификаты 
некоммерческой Ассоциации преподавателей 
компании TOTAL. 

Жан-Мишель Думай (Dumay) — специалист в 
области глубоководных трубопроводов, облада-
тель дипломов престижных центров перспектив-
ных исследований и бизнеса. Профессиональный 
опыт — более 35 лет. В качестве инженера, а поз-
же — руководителя проекта работал во Франции, 
Австралии, США, Малайзии, Анголе. Как препода-
ватель концерна TOTAL читал лекции в Бразилии, 
Испании, Германии, Норвегии. «Думай — и слож-
ное станет понятным», — не устает повторять го-
сподин Думай. 

В течение рабочей недели зарубежный лектор 
прочел два курса по теме подводных разрабо-
ток на территориях простого и глубоководного 
оффшора: «Подводные трубопроводы (Offshore 
pipelines)» и «Гибкие трубопроводы на мор-
ских месторождениях (Flexible pipes in Offshore 
Developments)». 

Лекции сопровождались демонстрацией пре-
зентаций, посвященных темам курсов. В конце об-
учения Жан-Мишель Думай провел тестирование, 
на основе которого слушателям вручили именные 
сертификаты Ассоциации преподавателей концер-
на «Тоталь». По словам Антона Григорьева, началь-
ника международного отдела УГТУ, эти сертифика-
ты станут весомым дополнением к диплому. 

Прощаясь с ухтинскими студентами, француз-
ский инженер призвал молодежь ценить время:

— Не нужно разбрасываться. Вы должны знать, 
чего хотите, и реально оценивать свои силы. Орга-
низуйте свое время. Это очень важно. 

НЕМНОГО ИСТОРИИ. Началом оффшорной нефтяной промышлен-
ности стал трубопровод под кодовым названием PLUTO (PipeLines 
Under The Ocean — трубопровод под водами океана). 
Шла Вторая мировая война. Идея трубопровода по дну океана 
(пролив Ла-Манш) была инновационной. На разработку и ис-
пытания гибкой, но в то же время чрезвычайно прочной трубы 
ушло два года. Окончательный вариант трубы состоял из гибкой, 
многослойной свинцовой трубы трехдюймового диаметра (75 
мм), затем шли два слоя специальной бумажной ленты, один слой 
битума, обработанная лента хлопка, четыре слоя армированной 
стальной ленты, затем шла мягкая стальная проволока и, наконец, 
два слоя просмоленной джутовой пряжи. На каждую милю трубы 
использовалось 24 тыс. тонн свинца, 7,5 тонны стальной ленты, 
15 тонн стальной проволоки и большое количество более легких 
материалов. Внешний диаметр трубы составлял 4,5 дюйма.
Тестированию кабеля, как ни странно, помогла немецкая авиация. 
Испытания проходили в порту Swansea, который подвергся 
авиационной бомбардировке. Бомбы упали неподалеку от корабля 
с кабелем. Поднятые ими волны резко кинули корабль в сторону, 
но кабель удержал его на месте, что подтвердило его прочность и 
надежность.
По трубопроводу было перекачано более 781 000 м³ бензина для 
союзных сил в Европе. 

Подготовлено по материалам гнб-блог.com.ua

Никола Бона — ведущий технический специалист крупнейшей 
итальянской нефтегазовой компании Eni в области лабораторных 
исследований. Его многолетняя работа направлена на разработку 
оборудования и экспериментальных регламентов с целью повыше-
ния скорости и точности петрофизических измерений. Синьор Бона 
является автором более 30 статей SPE и обладателем двух патентов 
на изобретения. Он имеет ученую степень в области физики плазмы 
Миланского университета.

Тема его нынешней лекции была такой: «Инновационное лабора-
торное оборудование и методы исследования для более быстрого и 
точного подсчета запасов». Лектор говорил по-английски, слушатели 
внимали ему с помощью переводчика. 

По мнению докладчика, ускорение процесса подсчета запасов — ос-
новная стратегическая задача для большинства нефтегазовых компаний. 
Немаловажную роль в ее решении играют исследования образцов керна 
продуктосодержащих пород. Есть немало способов, позволяющих де-
лать это очень качественно. Но в них есть один большой минус: резуль-
таты таких исследований можно ожидать по несколько месяцев. Между 
тем, как правило, заказчики требуют предоставить им нужную информа-
цию как можно быстрее. Никола Бона считает, что для решения пробле-
мы не обязательно изобретать велосипед, достаточно переосмыслить 
уже устоявшиеся методы исследований. В частности, сказал итальянский 
гость, объединив результаты измерений методами центрифугирования и 
ядерно-магнитного резонанса, качественное обобщение исследований 
керна для дальнейшей интерпретации каротажных данных и моделиро-
вания пласта можно провести всего за один день.

Свои изыскания для наглядности синьор Бона подкреплял виде-
ослайдами. В целях популяризации его идей лекция транслировалась 
через Интернет на сайте УГТУ.

Олег ЕВЛАМПИЕВ

На площади перед главным 
корпусом УГТУ 18 марта про-
шел торжественный митинг в 
честь второй годовщины вос-
соединения Крыма с Россией.

Именно в этот день в 2014 году 
президент России Владимир Пу-
тин подписал договор о принятии 
независимой Республики Крым 
в состав Российской Федерации. 
Историческое решение стало воз-
можным благодаря результату ре-
ферендума, на котором за вхож-
дение в состав России на правах 
субъекта федерации высказалось 
более 90% населения Крыма и Се-
вастополя. 

На митинг собрались студенты, 
преподаватели и сотрудники УГТУ. 
На площади реяли знамена Рос-
сии и университета, а также фла-
ги студенческих отрядов. Среди 
плакатов и транспарантов можно 
было заметить, например, такие: 
«Крымский полуостров. Гордый. 
Настоящий. Твой», «18 марта — 
день национальной гордости», 
«Один народ, единая страна!», 
«Своих не бросаем!», «Вместе все 
получится!» и т.п. 

В том же духе были выдержа-
ны и выступления ораторов, три-
буной для которых служил кузов 
ретро-грузовика — знаменитой 
«полуторки». Всем митингующим 

напомнили, что Крым был заво-
еван Россией еще в 1783 году. Этот 
полуостров буквально пропитан 
кровью русских воинов разных 
поколений. 

Как отметил в своей речи 
руководитель городской адми-
нистрации Александр Бусырев, 
благодаря России крымчанам 
удалось избежать кровавого 
украинского сценария развития 
событий, они проделали долгий, 
трудный путь и, наконец, верну-
лись домой.

О важности этого события го-
ворили также доцент кафедры 
философии Евгений Вологин, член 
президиума городского Совета 
ветеранов Владимир Горбатиков, 
почетный гражданин Ухты Нико-
лай Ярапов, председатель студен-
ческого научного общества УГТУ 
Яна Щербатюк, председатель уни-
верситетского Совета волонтеров 
Анатолий Чемезов. 

В заключение митинга слово 
взял доверенное лицо президента 
России в Республике Коми, ректор 
УГТУ, профессор Николай Цхадая. 
Он сказал, что слово «воссоедине-
ние» несет в себе идею торжества 
справедливости и правды. Поэто-
му сегодняшний день является од-
ним из важнейших праздников в 
новейшей истории нашей страны. 
И закончил свой спич здравицей: 
«Да здравствует единство!», кото-
рая была поддержана дружным и 
мощным «Ура!».

День национальной 
гордости

Олег ЕВЛАМПИЕВ

В УГТУ 14 марта в рамках программы 
«Distinguished Lecturers» Междуна-

родного общества нефтегазовых 
инженеров (SPE) для студентов и 

сотрудников состоялась лекция ита-
льянского специалиста Николы Бона.

TOTALный лектор 
с говорящей фамилией 

Переосмыслить
метод

Жан-Мишель 
Думай (Dumay) 

— специалист в 
области глубоко-
водных трубопро-
водов.

Фото Натальи КОРОЛЕВОЙ
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Олег ЕВЛАМПИЕВ

Генеральный директор 
ООО «Газпром транс-
газ Ухта» Александр 
Гайворонский тре-
тьего марта провел 
пресс-конференцию 
для представителей 
средств массовой ин-
формации регионов, на 
территориях которых 
газовики ведут свою 
производственную дея-
тельность.

Тема пресс-конференции зву-
чала так: «Социальное партнер-
ство ООО «Газпром трансгаз Ухта» 
с регионами производственной 
деятельности, итоги реализации 
региональной политики за 2015 
год».

Пресс-конференция началась 
с отчетного доклада генераль-
ного директора о проделанной 
в прошлом году работе. В 2015 
году предприятие перевыполни-
ло план по товаротранспортной 
работе, обеспечило стабильную 
и безаварийную транспортиров-
ку газа потребителям. Объем по-
ступившего в газопроводы газа 
составил 160,4 миллиарда куби-
ческих метров. К концу года были 
приняты в эксплуатацию вторые 
этапы строительства первых це-
хов КС «Ярынская» и «Интинская», 
база УАВР Воркутинского ЛПУ. 
Главным событием 2015 года, как 
отметил Александр Викторович, 
стало начало реализации круп-
нейшего инвестиционного проек-
та Ухта — Торжок-2.

В 2015 году Обществом было 
уплачено налогов в бюджеты 
разного уровня и внебюджетные 
фонды всего на сумму 8 миллиар-
дов 556 миллионов рублей. Сум-
ма очень внушительная. Большая 
часть этих средств перечислена в 
бюджет Коми.

В области социальной полити-
ки Общество всегда придержива-
лось курса активного сотрудниче-
ства с регионами. Свидетельство 
тому — очередная победа в ре-
спубликанском конкурсе среди 
организаций высокой социальной 
эффективности: «Газпром транс-
газ Ухта» занял первое место в 
пяти из шести номинаций.

Во всех субъектах Российской 
Федерации, в которых ведет свою 
производственную деятельность 
Общество, на его средства ведет-

ся строительство и ремонт объ-
ектов социальной сферы. Причем 
этими объектами пользуются от-
нюдь не только сами газотран-
спортники и члены их семей, но и 
абсолютно все слои населения.

В настоящий момент на терри-
тории РК реализуется ряд круп-
нейших инвестиционных проек-
тов «Газпрома», благодаря этому 
регион получает дополнительные 
возможности для развития. Так с 
нашей республикой было заклю-
чено два договора о сотрудни-
честве на период с 2009 по 2012 
годы в связи со строительством 
системы магистральных газопро-
водов Бованенково — Ухта. А так-
же на период с 2012 по 2015 годы в 
связи со строительством и рекон-
струкцией магистральных газо-
проводов Ухта — Торжок. Общая 
сумма договоров — 3 миллиарда 
рублей. Средства направлены на 
строительство, капитальный 
ремонт, оснащение новым 
оборудованием объек-
тов здравоохранения, 
образования и спорта.

На эти деньги, в 
частности, построены 
плавательный бассейн 
в Емве, физкультур-
но-оздоровительный 
комплекс в Воркуте, 
поликлиника в Сык-
тывкаре, проведен 
каптиальный ремонт 
школ в Ухте и Син-
доре. Продолжает-
ся строительство 
бассейна в Микуни 
и санаторного ком-
плекса в Серегово.

Н е м а л о в а ж н о 
и то, что «Газпром 
трансгаз Ухта» ре-
ализует широкие 
программы благо-
творительности и 
спонсорства. В 2015 
году на эти цели Обще-
ство направило 156,5 миллиона 
рублей: в учреждения образова-
ния, здравоохранения, социаль-
ного обеспечения, спорта, куль-
туры и искусства. Оказывалась 
благотворительная помощь 
детям-сиротам, воспитанникам 
школ-интернатов, социальных 
учреждений, а также по обра-
щениям граждан, общественных 
организаций инвалидов и вете-
ранов.

Событием ушедшего года ста-
ло открытие и освящение в Ухте 
православного храма-памятника 
Новомучеников и Исповедников 
Российских, в земле Коми про-
сиявших, в строительство кото-
рого газовики внесли достойный 

вклад. Они выделяли свою техни-
ку и специалистов, оказывали фи-
нансовую поддержку. Всего, начи-
ная с 2007 года, на строительство 
этого храма было перечислено 37 
миллионов рублей.

Говоря об Ухте, Александр 
Викторович назвал ее «сердцем 
нашей газотранспортной систе-
мы» и «промышленным центром 
республики». Благодаря помощи 
Общества для нужд Ухтинского 
глазного центра закуплен офталь-
мологический томограф, какого 
больше нет нигде в Коми. Про-
должается реализация програм-
мы «Газпром — детям»: открылись 
универсальные спортивные пло-
щадки в поселках Водный, Боро-
вой, Шудаяг и Ярега.

Стоит отметить, что социаль-
ное партнерство «Газпром транс-
газ Ухта» на территории регионов 
производственной деятельно-

сти будет продолжено. Отвечая 
на вопросы журналистов, Алек-
сандр Гайворонский пояснил, 
что в планах компании на этот 
год — произвести капитальный 
ремонт уже существующих объ-
ектов, а не строительство новых. 
Генеральный директор отметил, 
что такая позиция нашла пони-
мание и у правительства нашего 
региона. Врио главы республики 
Сергей Гапликов одобрил пере-
чень объектов, финансирование 
которых планирует осуществить 
«Газпром трансгаз Ухта». В спи-
ске учреждений, обозначенных 
в проекте, можно выделить: от-
деление больницы в Шудаяге, 
детскую больницу, физиотерапев-
тическую поликлинику (грязеле-
чебницу), родильный дом, Центр 
детского творчества имени Г. Кар-
чевского (Дом пионеров), бассейн 
«Юность» и здание ухтинского 
аэровокзала.

Говоря о кадровой политике 
предприятия, А. Гайворонский 
рассказал о тесных контактах с Ух-
тинским государственным техни-
ческим университетом, который 
официально является опорным 
вузом «Газпрома». Генеральный 
директор упомянул об учебно-

производственном полигоне 
УГТУ, где весьма внушительно 
смотрятся объекты газовиков. 
В декабре прошлого года в 
спорткомплексе «Буревест-
ник» прошло масштабное 
мероприятие «День ПАО 
«Газпром» в УГТУ». Побывав-
ший тогда в университете 
и в его структурных под-
разделениях заместитель 
председателя правления 
ПАО «Газпром» Сергей 
Хомяков высоко оценил 
уровень организации со-
трудничества Компании с 
ухтинским вузом.

Отвечая на вопрос о 
перспективах сотрудни-
чества в нынешнем году, 
Александр Гайворонский 
сказал, что оно будет ди-
намично продолжаться 
согласно разработанному 
плану мероприятий, кото-
рый насчитывает не один 
десяток пунктов. УГТУ, по 

словам генерального дирек-
тора, обеспечивает Общество 
высококвалифицированными 

кадрами, «закрывая» потреб-
ность по большинству специаль-

ностям, востребованным в ООО 
«Газпром трансгаз Ухта». Алек-
сандр Гайворонский заверил, что 
это взаимовыгодное сотрудниче-
ство непременно будет продол-
жаться и впредь.

«ГАЗПРОМ ТРАНСГАЗ УХТА»: 
курс на активное сотрудничество 
с регионами

Фотографии Сергея СОКОЛОВА
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3 марта 2016 г. в связи с обращениями студентов об отмене 
скидок на проезд в общественном и пригородном транспорте 
в ряде регионов Минобрнауки России направило письма гла-
вам субъектов о недопустимости снижения мер социальной 
поддержки обучающихся, в том числе при проезде на обще-
ственном транспорте.

В документе за подписью Дмитрия Ливанова указывается на не-
допустимость отмены субъектами Российской Федерации норма-
тивных актов, устанавливающих льготы по тарифам на проезд обу-
чающихся, особенно учитывая социальное положение школьников 
и студентов образовательных организаций.

Кроме этого, Минобрнауки России и студенческий омбудсмен 
продолжат вести мониторинг стоимости проезда студентов на об-
щественном транспорте.

— Нет, если это будет не факультативно. Сегодня 
мы столкнулись с тем, что выпускники школ плохо 
знают физику, литературу, географию, историю... 
Одна из причин — сокращение часов препода-
вания этих предметов, другая — ЕГЭ и, конечно, 
личностный фактор предметника. Мне с препо-
давателями-гуманитариями повезло. Их слова не 
расходились с делом. Сегодня я прихожу в ужас, 
когда человек, транслирующий о ценностях семьи, 
своего ребенка-инвалида сдает в интернат; не 
устающий говорить о патриотизме на парадах и 
собраниях не знаком с произведениями Толстого, 
Лермонтова… Ребята, вы пытаетесь лозунгами, 
призывами, нотациями объяснить на пальцах то, о 
чем писали гении! Смешно и неубедительно. Вер-
ните в школы историю, литературу с ее диспутами, 
чтением наизусть, изложениями и сочинениями. 
Все есть в нашей старой доброй классике, которая 
заставляет думать. Однажды попросила человека, 
который обожает носить военную камуфляжную 
форму, назвать страны антигитлеровской коали-
ции. А в ответ от «патриота»…  тишина. Помните: 
«А царь-то не настоящий!» Вот поэтому вам не 
верят и не идут за вами так, как вам бы хоте-
лось, — массово, активно, с огоньком. Дети очень 
хорошо чувствуют неправду. Конечно, если хотите 
добавить лжи, дерзайте.  

Во время выступления на собрании 
Патриаршей комиссии по вопросам 
семьи, защиты материнства и детства 
детский омбудсмен призвал дополнить 
общеобразовательную программу дис-
циплиной под названием «Семьеведе-
ние». Во время таких уроков чиновник 
рекомендует рассказывать о семье как 
о мериле моральности и духовности.

Кроме всего прочего, в пределах по-
лового просвещения Павел Астахов при-
зывает избегать любой возможности про-
никновения в курс материалов, которые 

будут провоцировать молодежь на интим-
ные связи до вступления в семейный союз. 
В рамках школьной программы предста-
витель по защите прав ребенка видит не-
обходимость вести популяризацию таких 
ценностей, как семья, радость материн-
ства и отцовства, непосредственно сама 
жизнь человека.

Также омбудсмен сообщил о поддерж-
ке проекта, который предполагает безвоз-
мездные юридические консультации для 
семей, имеющих много детей. План по ока-
занию такой помощи был составлен при 
Русской православной церкви.

Как вы считаете, 
нужно ли ввести 
в школах еще 
один предмет — 
«Семьеведение»?

ВОПРОС

Елена БОРДЮК, 
заместитель директора 
по учебной части УТЛ 
им. Г.В. Рассохина:

— В нашем лицее, школах доста-
точно предметов, чтобы полу-
чить качественное образование. 
Ученики загружены олимпиада-
ми, конференциями и прочими 
учебными делами. Если этот 
предмет будет факультативно, 
для желающих, тогда пожалуйста 

— вводите. 

Элеонора СУШКЕВИЧ, 
директор МСОШ № 2:

— Ввести только факультативно, 
можно в виде классных часов. 
Я согласна, институт семьи ис-
черпал себя, необходимо детям 
прививать ценности заново, 
говорить о морали, духовности, 
целомудрии. Считаю, что этим 
не должны заниматься препо-
даватели, институт семьи — это 
институт в семье. Хотя сама идея 
неплохая, но не в рамках обяза-
тельных школьных предметов.

Светлана 
ЯНДЫЛЕТОВА, 
главный редактор 
Центра СМИ УГТУ:

ШКОЛЬНИКАМ 
НАЧНУТ 
ПРИВИВАТЬ 
СЕМЕЙНЫЕ 
ЦЕННОСТИ

МИНОБРНАУКИ РОССИИ ПРИГЛАШАЕТ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ 
И НАУЧНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ В КОНКУРСЕ 
НА ПОЛУЧЕНИЕ ГРАНТОВ ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ
B марте стартовал очередной конкурс на получение грантов Правительства Российской Федера-
ции. Государственную поддержку смогут получить научные исследования, проводимые под ру-
ководством ведущих ученых в российских образовательных организациях высшего образования, 
научных учреждениях, подведомственных ФАНО России, и государственных научных центрах РФ.

Принять участие в конкурсе на получение грантов смогут образовательные и научные организации со-
вместно с российскими и иностранными ведущими учеными. Они должны занимать лидирующие позиции 
в естественных и точных науках, технике и технологиях, медицинских науках и науках о здоровье, сельско-
хозяйственных, социальных и гуманитарных науках.

Дополнительные требования к участникам конкурса и условия его проведения размещены на офици-
альном сайте Минобрнауки России (минобрнауки.рф), а также на специализированном сайте (www.р220.
ru).

ЗНАНИЯ ГЕОГРАФИИ 
НА ДВОЙКУ

Введение системы Единого государственного 
экзамена стало причиной неудовлетворитель-
ных итогов всероссийского географического 
диктанта, заявил РИА Новости вице-президент 
Русского географического общества Николай 
Касимов.

«Главное отрицательное влияние на географию 
оказало введение ЕГЭ, как системы, где география 
была в существенной степени представлена дис-
циплиной по выбору. Поэтому для нас достаточно 
резко сократилось за егэшное время количество 
сдающих географию в вузы», — сказал Касимов.

По его словам, жесткая регламентация ЕГЭ по-
шла во вред географии.

«Система ЕГЭ должна быть трансформирована в 
менее феодальную конструкцию. Это слишком жест-
кая система, что сейчас признается не только гео-
графами. Ее, конечно, надо трансформировать. Моя 
точка зрения, что нельзя ограничиваться тремя ЕГЭ, 
пять — ничего страшного», — добавил Касимов.

Как ранее заявили в РГО, итоги первого всерос-
сийского географического диктанта свидетельству-

ют о весьма посредственном знании россиянами 
географии своей страны, при этом школьники и 
студенты продемонстрировали уровень географи-
ческих знаний ниже среднего по стране!

В ноябре 2014 года президент России Владимир 
Путин, который возглавляет попечительский совет 
Русского географического общества, предложил 
провести Всероссийский географический диктант. 
По замыслу организаторов, цель диктанта — по-
мочь людям обратить внимание на пробелы в зна-
нии российской географии и заполнить их.

Первый географический диктант прошел 1 но-
ября 2015 года на 210 площадках во всех регионах 
России. Организатором выступило РГО при со-
действии ведущих университетов России, видных 
общественных деятелей и средств массовой ин-
формации. Принять в нем участие смогли все же-
лающие, независимо от возраста, образования и 
сферы деятельности. Диктант включал 25 заданий, 
разделенных на три блока: на проверку знаний гео-
графических понятий и терминов, знаний о распо-
ложении географических объектов на карте и зна-
ние географических описаний.

Предполагается, что результаты экзамена будут 
использованы при подготовке новой концепции 
географического образования в России. 

МИНОБРНАУКИ РОССИИ 
НАПРАВИЛО В РЕГИОНЫ ПИСЬМА 
О НЕДОПУСТИМОСТИ ОТМЕНЫ 
ТРАНСПОРТНЫХ ЛЬГОТ ДЛЯ СТУДЕНТОВ

Депутат Государственной Думы Эльдар Самиев подал официаль-
ное заявление заместителю председателя Правительства РФ Ольге 
Голодец и министру финансов Антону Силуанову, в котором просит 
принять решение Кабинета министров, дающее школьникам право 
льготного проезда в поездах на период каникул.
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Ирина КОНОВАЛЮК

В Сыктывкаре на базе Сыктывкарского лесного института (филиа-
ла ФГБОУ ВПО «Санкт-Петербургский государственный лесотехни-
ческий университет им. С.М. Кирова») 15-16 марта проходил респу-
бликанский образовательный форум «Образование. Государство. 
Общество». В форуме приняли участие представители Ухтинского 
государственного технического университета.

Организатором форума выступило Министерство образования и 
молодежной политики Республики Коми.

Основным форматом работы форума стали демонстрационно-дис-
куссионные площадки. На секции «Республика Коми: перспективы раз-
вития молодежи», модератором которой был ректор УГТУ, профессор 
Николай Цхадая, студенты и сотрудники ухтинского университета пред-
ставили свои проекты и доклады о лучших практиках организации ра-
боты с молодежью. 

Представители Коми регионального отделения «Российских сту-
денческих отрядов» Семен Башкиров и Евгения Маслова рассказали о 
работе отделения, его основных мероприятиях и анонсировали школу 
командного состава, которая будет работать с 8 по 13 апреля на учебно-
геодезической базе «Крохаль» УГТУ.

Председатель студенческого научного общества Яна Щербатюк 
поделилась с присутствующими мыслями о том, что занятие наукой в 
университете — отнюдь не скучное дело. Она представила популярные 
сегодня форматы мероприятий в стиле stand up; молодежь наслышана 
о них и активно в них участвует. Яна призвала всех посетить молодеж-
ный инновационный конвент, который будет проходить 13-14 апреля в 
УГТУ и в программе которого помимо традиционного представления 
проектов будут уже завоевавшие уважение ребят Science Battle и новое 
мероприятие Science Quest.

Руководитель совета волонтеров УГТУ, региональный координатор 
Всероссийского общественного движения «Волонтеры Победы» Анато-
лий Чемезов отчитался о масштабной работе волонтерского корпуса, 
пригласил всех желающих присоединиться к движению, а также пред-
ложил провести тренинги и мастер-классы по волонтерской деятель-
ности в учебных заведениях.

Помимо презентаций лучших практик молодежной политики, орга-
низаторы провели круглый стол, где вопросами для обсуждения стали 
деятельность студенческих отрядов, федеральная форумная кампания 
и направления работы Республиканского молодежного образователь-
ного форума «Инноватика: Крохаль-2016».

Лариса ЧУПРОВА

15 марта состоялась встреча журналистов 
Ухты с хоккеистками и руководством ЖХК 
«Арктик-Университет». Участники встречи 
говорили об итогах сезона и перспективах 
развития женского хоккейного клуба. 

«Прогресс в клубе очевиден, хотя после завер-
шения игр мы на шестом месте, — сказал исполни-
тельный директор ЖХК Евгений Вологин. —  У нас 
сформировался крепкий и перспективный состав, 
содержание игр второго круга чемпионата радует. 
Профессиональный хоккей и самоотверженность 
девушек заслуживают похвалы». 

Руководство команды говорило о том, что по-
мимо игроков национальных сборных Словакии и 
Венгрии в клубе есть игроки, которые усилят лю-
бую команду Российской Федерации. 

Появилась положительная динамика: раскры-
лись девочки, стали забивать те, кто раньше был 
в тени. У команды появился свой стиль, почерк, ее 
стали побаиваться, и она на слуху у руководства ве-
дущих клубов страны — «Агидель» и «Бирюсы». 

«Команда во втором круге «выстрелила»: мы на-
брали 11 очков, в первом было всего 8. У нас рань-
ше был один бомбардир — Фануза Кадирова, во 
второй половине чемпионата стали забивать все 

девочки. В первой половине была чехарда с «пя-
терками», во второй — наступила стабильность и 
сформировалась положительная динамика, — от-
метил главный тренер «АУ» Сергей Столбун. 

Руководство команды подчеркнуло, что бла-
годаря лоббированной поддержке ректора УГТУ 
Николая Цхадая, клуб оплачивает дорогой лед в 
спорткомплексе, приобретает валютную амуницию, 
не прибегая к финансовой помощи университе-
та. Огорчает, что, готовя кадры для олимпийского 
хоккейного резерва России, руководство клуба не 
видит поддержки со стороны властей города.

Впереди у исполнительного директора клуба 
Евгения Вологина очередные встречи в ХКЛ, рабо-
чие визиты с руководителями российских женских 
сборных. Он по-прежнему обеспечивает стратеги-
ческий и психологический план команды. 

В завершение встречи обаятельные девушки 
рассказали, как дорожат поддержкой зрителей, как 
иногда боятся взглянуть на трибуны, опасаясь уви-
деть их пустыми.  

Знаменательное событие в клубе — 
вратарь Алена Кропачева в этом году 
получила диплом Нижегородского госу-
дарственного педагогического универ-
ситета имени Козьмы Минина. 

Лариса ЧУПРОВА

Как только я подошла к Ларисе 
Алексеевне Ерохиной, чтобы 
поговорить о предстоящем ее 
юбилее, она тут же улыбнулась 
и спросила: «Почему обо мне?» 
Этот вопрос обнажил самую за-
мечательную черту ее личности 

— скромность.  

Лариса Алексеевна без рабо-
ты не может. Она исполнительный 
и ответственный человек, при-
выкла все делать сама. По словам 
коллег, она талантливый педагог, 
блестяще владеет мастерством 
преподавания.

«Всегда переживает за студен-
тов, старается дать им как можно 
больше знаний. Считает, что нет 
плохих учеников, просто их надо 
заинтересовать, увлечь, научить 
мыслить. Со своими студентами 
она постоянно что-то изучает и 
беспрестанно ищет научные пути 
решения поставленных задач», — 
говорит директор Строительно-
технологического института Вла-
димир Пантилеенко. 

Лариса Алексеевна — кладезь 
знаний для аспирантов и маги-
стров. Она в постоянном поиске 
талантливых студентов. Корпя 
вместе с ними над научными про-
ектами, неизменно испытывает 
творческий подъем. 

«К науке я склоняю всю группу, 
но «выстреливают» всего два-три 
студента. С ними и готовим до-
клады к научным конференциям, 

— говорит Лариса Алексеевна. 
— А еще спрашиваю своих ребят, 
почему они мало читают книги, 
почему отдают предпочтение 
компьютеру? И их ответы меня 
огорчают». 

Эмоциональность, простота в 
общении, личное обаяние и гра-
мотно преподнесенные знания по-
зволили преподавателю снискать 
уважение коллег и студентов. 

«Мечтаю о защите кандидат-
ской диссертации моей коллегой 
Натальей Майоровой, — говорит 
Лариса Алексеевна. — Универси-
тет нуждается в молодых, светлых 
и умных мозгах. За молодыми си-
лами — будущее нашего вуза!»

Как призналась юбиляр, в сво-
бодное от работы время ее душа 

требует прекрасного. Она выра-
щивает целые оранжереи цветов 
на даче и дома, и, возможно, с 
выходом на пенсию хобби пре-
вратится в бизнес. А еще Лариса 
Алексеевна обожает выпечку и 
сама прекрасно печет ароматные 
пироги для любимого сына, внуч-
ки и правнука.

ИЗ ДОСЬЕ:
Лариса Алексеевна Ерохина родилась в 
Смоленской области, окончила институт, а 
в 1961 году приехала в Ухту и трудилась в 
строительной научно-исследовательской 
лаборатории, затем вела занятия для 
студентов вечернего отделения. Позади 
у Ларисы Алексеевны аспирантура при 
Московском химико-технологическом 
институте им. Д.И. Менделеева, работа в 
должности секретаря парткома, члена об-
кома нашей республики, а еще диссертация 
и многолетняя научная работа в универси-
тете со студентами. 
Лариса Алексеевна — автор около 50-ти 
научных статей, 17 методических пособий 
по дисциплине «Материаловедение». Науч-
ные работы Ерохиной нашли практическое 
внедрение на домостроительных заводах 
европейского Севера, в Сибири и других 
регионах страны.

«ОБРАЗОВАНИЕ. 
ГОСУДАРСТВО. 
ОБЩЕСТВО»: 
в Сыктывкаре обсудили 
студенческие проекты

Итоговая пресс-
конференция 
«Арктик-
Университет»

Скромность —  
таланту 
не помеха

Фото Натальи КОРОЛЕВОЙ

Фото Натальи КОРОЛЕВОЙ

Скромность — это не только орнамент, 
но и страж добродетели.

Д. Аддисон
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Ведущая 
рубрики 
Лариса 
ЧУПРОВА

— Неплохие результаты показала 13 марта сборная УГТУ на сорев-
нованиях по лыжным гонкам в зачет спартакиады трудящихся МОГО 
«Ухта», посвященной 95-летнему юбилею Республики Коми. В личном 
первенстве первые места в своих возрастных группах заняли вы-
пускники УГТУ, ныне работники ведущих предприятий города — 
Юлия Скорнякова и Евгений Верховцев.

Баскетбольные игры 11-13 марта на арене 
спорткомплекса «Буревестник» вылились в 
интереснейший драматический спектакль, 
где участвовали восемь команд российских 
клубов. 

ОТКРЫТИЕ
Динамичные и зрелищные игры «Финал 

восьми» стали подлинным украшением чем-
пионата. За элитный титул боролись яркие и 
техничные клубы. 

На параде-открытии баскетболистов 
приветствовал ректор УГТУ Николай Цхадая. 
Он вручил букеты цветов тренерам — жен-
щинам Лейле Кравчук из Ухты и Евгении 
Шуршилиной из Тюмени.

«Мы приветствуем вас в городе первой 
российской нефти. Для нас большая честь 

–принимать представителей восьми субъек-
тов Российской Федерации, — сказал Нико-
лай Денисович. — Я благодарен ректорам 
ваших университетов, которые делегиро-
вали клубы в наш город. Для меня спорт и 
студенчество — понятия неотделимые, ведь 
будущее страны за здоровой нацией». 

Ректор пригласил баскетболистов познако-
миться с городом и университетом, побывать в 
именных аудиториях, музее истории УГТУ.

Представитель спортивного департа-
мента АСБ Евгений Серпенин поблагодарил 

за теплый прием и отметил, что дивизион 
ТОП-10 один из самых непредсказуемых 
в спортивном мире. Пожелал участникам 
упорных игр и вручил от Ассоциации подар-
ки капитанам команд. 

Пожелал несгибаемой воли и рвения к 
победе участникам парада и директор жен-
ского хоккейного клуба «Арктик-Универси-
тет» Евгений Вологин:

— Хоккеистки нашей команды играют в 
высшей лиге. Мы делегируем своих пред-
ставителей в три национальные сборные: 
России, Венгрии и Словакии. И девушки- хок-
кеистки всегда наблюдают за играми дивизи-
она, особенно за балканскими представите-
лями. 

ИГРЫ «ТОП-10»
Матч за пятое место 

ОрелГУ (Орел) — ВЛГАФК (Великие Луки)
Было видно, что баскетболисты из Ве-

ликих Лук настроены сделать невозможное 
— выиграть у ОрелГУ, занимающих более 
высокое место в турнирной таблице. Зри-
тели разделились на два фронта и были во-
одушевлены игрой гостей. Но спортивного 
рвения великолукским игрокам хватило не-
надолго. Итог игры: 56:62 в пользу студентов 
из Орла. 

Матч за третье место 
«Универ» (Пермь) — УрФУ (Екатеринбург) 
Упорным выдался матч екатеринбуржцев и 
пермяков. Силовая борьба на паркете вы-
звала бурю эмоций у зрителей. Если в первых 
периодах пермяки справлялись с натиском 
соперников и выигрывали единоборства, то 
потом начали уставать и с каждой следующей 
четвертью стали проигрывать по несколько 
очков, в итоге проиграли щит. Итог встречи 

—  64:112. Перед играми главный тренер «Уни-
вера» признался, что клуб приехал на чемпи-
онат далеко не в лучшем составе.  

ФИНАЛ
УГТУ (Ухта) — ВятГГУ (Киров)

Финальная игра была зрелищной, ди-
намичной и значимой для клубов. Главный 
тренер ухтинцев Златан Прешич поставил 
задачу четко: «перестать есть манную кашу» 
и занять вершину баскетбольного дивизи-
она. Ухтинцы во что бы то ни стало должны 
выиграть на родном паркете. Но кировский 
клуб оказался крепким орешком. 

Начало матча было нервным. Встрети-
лись два лидера элитного дивизиона. Ки-
ровчане в первой половине игры ловко про-
ворачивали свои комбинации и диктовали 
правила. Соперники показывали жесткую 
игру и часто фолили, поэтому большая часть 
очков была набрана за счет штрафных. 

В середине матча кировчане увеличили 
разрыв до 15 очков. Упорной была и третья 
четверть: ухтинцы выровняли темп и факти-
чески контролировали игру. 

Казалось, что хозяева арены припасли 
козыри «на потом» и вот-вот ударят по сла-
бым местам противника. Атаки балканского 
дуэта Милетича и Миловановича были очень 
результативны, тогда как Обрадинович ар-
тистично отвлекал на себя внимание защит-
ников. Хоть и «пахали» ребята в этот день за 
себя и за того парня, но для победы этого 
оказалось недостаточно. Игра закончилась 
со счетом 66:69 в пользу гостей. 

Одним из ключевых факторов успеха «ки-
ровских орешков» стала сумасшедшая ак-
тивность и эффективность бросков Алексан-
дра Семиглазова и Никиты Пономарева. Оба 
уложили в корзины хозяев поля по 20 очков.  

«Ухта — соперник сильный, опытный, — 
сказал игрок ВятГГУ Никита Пономарев. — 
Но мы выстояли и уезжаем победителями. 
Но, если честно, выиграть было нелегко».

Золото дивизиона ТОП-10 увез Киров, се-
ребро у Ухты, бронза досталась  Екатерин-
бургу.

Сенсации в нынешнем «финале 
восьми» не случилось. Самый ин-
тригующий матч — финальный, к 
огромному сожалению, не оправ-
дал ожиданий наших болельщи-
ков. Кировские студенты пре-
взошли в мастерстве ухтинских 
и стали победителями элитного 
дивизиона АСБ «ТОП-10».

Финал 
восьми 

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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—  На всем постсоветском пространстве дети (и не только) 
продолжают задорно распевать: «Скажите, как его зовут?» 13 
марта в концертном зале Гимназии при главе РК (г. Сыктыв-
кар) прошла премьера детского балета «Буратино». Неделей 
раньше на премьерные показы одноименного спектакля 
пригласили ухтинцев «Фрески» УГТУ. 

Фотографии Сергея СОКОЛОВА

Ведущая 
рубрики 
Надежда 
СВИРЧЕВСКАЯ

БРАВО,
РЕЖИССЕР!

Невозможно сосчитать, сколько раз за 
80 лет на суд театральной публики была 
представлена сказка Алексея Толстого. Кни-
га и пьеса понравились детям и взрослым 
с первого издания. С годами остроносый 
деревянный мальчишка не повзрослел и 
остался таким же веселым озорником и 
находчивым выдумщиком. Буратино стал 
культовой фигурой. А фразы — «крекс-
фекс-пекс», «я буду умненький-благоразум-
ненький», «богатенький Буратино», «не от-
дам некту яблоко, хоть он дерись» и другие 

— вошли в обиход. Казалось бы, чем может 
удивить зрителя новая постановка, когда 
сюжет известен и текст знаком.  

Секрет успеха в том, что режиссер «Фре-
сок» Ольга Щепкина-Макарова всегда знает, 
что хочет донести до зрителя, и умеет по-
вести актеров за собой. В сказке «Буратино» 
важно уйти от морализаторства и вдохнуть 
в героев больше веселья и духа авантюриз-
ма. И в то же время выполнить сверхзадачу 

— учить добру и любви, отваге и уважению, 
предостерегать от опасности и помочь ве-
рить в чудеса. Режиссерские замыслы не-
возможно механически перенести в головы 
артистов. Поэтому Ольга Ивановна тоже в 
вечном поиске «золотого ключика», которым 
можно открыть потайную дверцу актера.  

БРАВО, АКТЕРЫ!
В сказке о приключениях человечка из 

пахучих стружек и колечек задействованы 
15 человек. Это основной состав. У некото-
рых исполнителей есть дублеры. В повсед-
невной жизни актеры — студенты, выпуск-
ники и сотрудники университета. На сцене 
их объединяет искренность и эмоциональ-
ная заразительность. 

Деревянная кукла, оживающая в руках 
папы Карло, — великолепная сцена. Эпизоды 
погони и потасовок смотрелись динамично 
благодаря их отличному пластическому ре-
шению. Драматургия номера присутствовала 
и там, где текст роли был минимален. Выруча-
ли жесты, мимика и та же пластика. 

Яркие Лиса Алиса и Кот Базилио придали 
сказке свое очарование. 

— Положи в ямку золотой, засыпь землей, 
полей хорошенько и иди спать. Наутро вы-
растет деревце с золотыми монетами вместо 
листьев.

Знакомая ситуация, не правда ли? Сколько 
«золотых» зарыли наши соотечественники на 
«полях чудес» финансовых пирамид. С другой 
стороны, очевидна «терапевтическая» роль 
Кота и Лисы. Для Буратино это способ стол-
кнуться с жизненными трудностями, преодо-
леть их — и поумнеть. 

На протяжении спектакля актеры высве-
чивали новые грани старой доброй сказки. 
Воодушевленные происходящим зрители 
становились участниками одной игры. Му-
зыка и общие переживания объединили ак-
теров и публику. И обеспечили спектаклю 
успех. 

Особая благодарность закулисных дел ма-
стерам: Ирине Борцовой — за костюмы, Дми-
трию Нечаеву — за декорации, свет, звук.

ЗРИТЕЛИ
НЕ СКУПИЛИСЬ 
НА ДОБРОЕ СЛОВО

Ирина ТИХОМИРОВА, 
продавец-консультант:

— Очень понравился спектакль! 
Четырехлетний сын смотрел как 
завороженный. Я и сама испы-
тала щенячий восторг. Буратино 
так классно двигался. Словно 
настоящий деревянный мальчик. 
Карабас — вылитый Владимир 
Этуш. Артисты — молодцы!

Лолита МАХИНА, 
четвероклассница 
школы № 20:

— Побывав на сказке «Розовый 
Бантик», я запомнила: «Фрески» 

— это интересно. Как только 
узнала о новой премьере, сразу 
попросила купить мне билет. 
Очень переживала, когда спек-
такль дважды отменяли. 
Понравились костюмы, деко-
рации и то, как непринужденно 
актеры двигаются. Я пятый 
год занимаюсь в танцевально-
спортивном клубе «Дуэт-УГТУ». 
Знаю, что изящные движения и 
стремительная легкая походка — 
результат упорного труда.

Супруги Людмила 
и Сергей ИСАКОВЫ, 
выпускники УГТУ:
— Это наш семейный выход 
в театр. Дети — трехлетний 
Серёжа и Лиза шести лет — в 
восторге. Благодарим всех 
артистов. Сюжет сказки урезан, 
но получилось ровно столько, 
сколько надо для непоседливых 
дошколят. Отдельное спасибо за 
контакт с залом. Живое обще-
ние со сказочным героем — это 
роскошный подарок для детей. 
Заслуга «Фресок», на наш взгляд, 
в том, что они формируют у са-
мых маленьких зрителей верное 
представление о театре. А это 
дорогого стоит. 

БУРАТИНО — Екатерина Орлов-
ская
ПАПА КАРЛО — Артём Новиков,
Сергей Ющенко
МАЛЬВИНА — Виарика Волова
ПЬЕРО — Игорь Мурашёв*,
Михаил Морохин*
АРТЕМОН — Татьяна Изотова
КАРАБАС БАРАБАС — Ян Жев-
неренко
ДУРЕМАР — Сергей Ющенко,
Кирилл Яковлев
ЛИСА АЛИСА — Яна Ломачин-
ская
КОТ БАЗИЛИО — Михаил Алип-
ченков
ЧЕРЕПАХА ТОРТИЛА — Ирина 
Литвинова
ЛЯГУШКИ — Татьяна Пантелее-
ва*, Ольга Чайкина
АРЛЕКИН — Максим Евтухов*
ФЕЯ — Светлана Амельченкова
ЖЕНЩИНА С ПОЛЕНОМ — Оль-
га Чайкина

* дебютанты

В поисках 
золотого 
ключика
Впечатление от увиденного го-
раздо сильнее, чем от много раз 
услышанного. И с этим не поспо-
ришь. Зрители, пришедшие 6 и 
7 марта на спектакль театра-сту-
дии «Фрески», не только увидели 
и услышали нестареющую исто-
рию о приключениях Буратино, 
но и стали соучастниками теа-
трального действа. 

ДЕЙСТВУЮЩИЕ
ЛИЦА 
И ИСПОЛНИТЕЛИ:
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Первые кадетские корпуса появились в Пруссии в 1653 году, когда 
великим курфюрстом была учреждена первая кадетская школа для 
несения дворянскими детьми воинской службы. В 1716 г. король 
Фридрих Вильгельм I сформировал в Берлине роту кадет, назначив ее 
шефом своего четырёхлетнего сына, будущего полководца Фридриха 
Великого.

В России кадетский корпус 
впервые был основан по инициа-
тиве генерал-фельдмаршала Ми-
ниха: в 1732 году он представил 
на утверждение императрице 
Анне Иоанновне план устройства 
первого военно-учебного заве-
дения в России «Корпуса кадет». 
Учащиеся кадетского корпуса 
носили военную форму и про-
ходили строевое обучение. Ос-
нованную Петром I в 1701 году 
«Школу математических и нави-
гацких наук», существовавшую на 
тех же принципах, всё же нельзя 
отнести к чисто военным учреж-
дениям — там готовились специ-
алисты по морским наукам во-
обще. А вот гарнизонные школы, 
низший разряд военно-учебных 
заведений в России можно счи-
тать предшественниками кадет-
ских корпусов в России. Возник-
шие в 1721 году по указу Петра I, 
находившиеся при воинских гар-
низонах (полках) школы обучали 
солдатских детей (с семи лет) гра-
моте, строевой подготовке, ос-
новам артиллерии, инженерного 
дела и другим военным наукам. В 
возрасте 15 лет их воспитанники 
зачислялись в армию.

Кадетские корпуса первой 
половины XIX века совмещали в 
своей учебной программе обще-
образовательный и военно-спе-
циальный курсы, и выпускали 
окончивших курс непосредствен-
но в офицеры. Вследствие этого 
кадеты должны были не только 
усвоить учебную программу, но и 
настолько ознакомиться со стро-
евой службой, чтобы сразу же 
после поступления в полк быть 
способным командовать вверен-

ными им подразделениями ря-
довых солдат. В строевом отно-
шении каждый кадетский корпус 
представлял собой батальон, под 
командованием батальонного и 
ротных командиров, являвших-
ся штатными офицерами кор-
пуса. Ежедневно проводились 
двухчасовые строевые занятия, 
включавшие в себя марширов-
ку различными темпами (тихим, 
учебным, вольным, скорым и бе-
глым шагом), ружейные приемы, 
церемониальные марши, ломку 
строя и всевозможные тактиче-
ские построения, исполняемые 
по сигналам труб и барабанов. 
Строевой подготовке придава-
лось исключительное внимание 

— малейшее неточное движение 
или оплошность в выполнении 
команды считались преступле-
нием, влекущим за собой стро-
гие наказания. В летнее лагерное 
время те же фронтовые упражне-
ния проводились дважды в день.

При разделении воспитан-
ников на ротные группы учиты-
вались не столько их возраст и 
успехи в учебе, сколько строевые 
способности. Кроме того, вос-
питанники старших классов мог-
ли быть переводимы в младшие 
роты для помощи ротным офи-
церам в наблюдении за поряд-
ком и обучении фронту младших 
кадетов. Из-за этого в каждой из 
рот встречались кадеты самых 
разных возрастов. За нарушения 
воинской дисциплины и внутрен-
него порядка, кадеты старших 
классов могли быть отчислены 
на службу в армию в рядовом или 
унтер-офицерском звании.

В современной России кадетское движение возродилось в 1992 
году. А в конце января нынешнего года состоялось первое заседание 
Совета по кадетскому образованию при Министерстве образования 
и науки РФ. Новый совещательный орган создан в целях усовершен-
ствования условий получения знаний по основам военной или иной 
госслужбы, включая госслужбу российского казачества. 

В состав совета вошли депутаты Госдумы, заместители полно-
мочных представителей президента России в федеральных округах, 
представители силовых министерств и ведомств (Минобороны, МЧС, 
МВД, ФСБ, Следственного комитета), органов исполнительной власти 
субъектов федерации, общественных объединений и образователь-
ных организаций.

В ходе заседания «новорожденного» совета был намечен 
план его работы на 2016 год. Предполагается:

1. разработать концепцию развития кадетского образования в 
Российской Федерации на период до 2019 года;

2. внести изменения в федеральные образовательные стандарты 
основного общего и среднего общего образования в части кадетского 
образования;

3. внести изменения в федеральный закон от 29 декабря 2012 года 
№ 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» в части реа-
лизации образовательных программ, интегрированных с дополни-
тельными предпрофессиональными программами, имеющими целью 
подготовку несовершеннолетних обучающихся к военной или иной 
госслужбе.

КАДЕТСКАЯ 
ИСТОРИЯ

КАДЕТЫ XXI ВЕКА

25 

казачьих 
корпусов

101 
кадетская 

школа

31 

морской
кадетский

корпус

В этих учебных заведениях обучаются около 
50 тысяч человек

По данным статистики, в 2015-2016 учебном году 
в 71 субъекте РФ работает 157 общеобразовательных 

организаций со специальными наименованиями: 

...
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Фотографии из архива «АМ»

!

Олег ЕВЛАМПИЕВ

В Индустриальном институте 
УГТУ близится к завершению 
работа по созданию кадетско-
го подразделения. Директор 
института Василий Завьялов 
не сомневается, что уже 9 мая 
нынешнего года во время 
парада, посвященного Дню 
Победы, кадеты в форме прой-
дут торжественным маршем 
по Первомайской площади в 
Ухте…

Инициатором создания в од-
ной из университетских структур 
кадетского подразделения вы-
ступил ректор УГТУ Николай Цха-
дая. Еще 3 сентября 2013 года был 
подписан приказ «Об утверж-
дении состава рабочей группы 
по созданию подгруппы по типу 
кадетского класса на базе специ-
альности 20.02.02 «Защита в чрез-
вычайных ситуациях». 

Как пояснил Василий Завья-
лов, на этой специальности, ор-
ганизованной под эгидой МЧС, 
учатся студенты горно-нефтя-
ного колледжа. Соответствен-
но, и кадетское подразделение 
создается именно на его базе. 
Многое уже сделано. В частно-
сти, утверждены такие важные 
документы, как Положение о ка-
детском подразделении и Поло-
жение о присвоении кадетских 
званий. Ожидают своего часа раз-
работанные Регламент по орга-
низации проведения профотбора 
и зачисления в кадеты, Правила 
внутреннего распорядка, Про-
грамма кадетского образования 
и Должностная инструкция руко-
водителя кадетского подразде-
ления (офицера-воспитателя). 

Полковник милиции в отстав-
ке Василий Завьялов, которому 
эта идея пришлась по душе, со-
гласился рассказать о наработках 

рабочей группы. Главной задачей 
создания кадетского подразде-
ления является подготовка до-
призывников к служению Отече-
ству на гражданском и военном 
поприще. Подразделение будет 
формироваться по армейскому 
принципу и состоять из трех взво-
дов. Согласно Положению о ка-
детском подразделении, числен-
ность каждого взвода не должна 
превышать 30 человек. Он состо-
ит из трех отделений максимум 
по 10 человек в каждом. В кадеты 
зачисляют со второго курса на 
конкурсной основе. Зачисление 
производится только по личному 
заявлению совершеннолетнего 
студента, а несовершеннолетне-
го — по заявлению родителей 
или законных представителей. 
Кадетами могут стать не только 
парни, но и девушки. Правда, Ва-
силий Завьялов подчеркнул, что 
в подразделение будут брать от-
нюдь не всех учащихся подряд. 
Среди основных критериев отбо-
ра — состояние здоровья, физи-
ческая подготовка, успеваемость 
и дисциплина. Как сказал дирек-
тор института, кадет должен быть 
примером во всем. 

Программой обучения пред-
полагается, что кадеты станут 
заниматься (в свободное от ос-
новной учебы время) строевой и 
огневой подготовкой, рукопаш-
ным боем, тактикой, трениров-
кой выживания в экстремальных 
условиях, военной топографией 
и медициной, радиационно-хи-
мической защитой, изучением 
специальной техники. 

Командир подразделения 
(офицер-воспитатель) будет на-
значен не из числа преподава-
телей. Он должен иметь высшее 
образование, опыт работы с не-
совершеннолетними, обязатель-
но отслужить в армии и, конечно, 
не иметь никаких проблем с зако-
ном. Приоритет — за отставны-

ми военными или сотрудниками 
силовых структур. Кандидаты на 
эту должность уже есть, однако 
озвучивать их мой собеседник не 
стал. 

Свои звания есть и у самих ка-
детов. Они также соответствуют 
армейским, только с приставкой 
«вице-». Например, заместитель 
командира подразделения ста-
нет вице-старшиной, а еще будут 
свои вице-сержанты, вице-еф-
рейторы. На должности команди-
ров взводов и отделений назна-
чаются только кадеты. Приоритет 
за теми, кто отслужил в армии. 
У подразделения уже есть своя 
форма — стандартная для всех 
кадетов России. Имеется и про-
ект знамени. 

По завершении учебы все сту-
денты специальности «Защита в 
чрезвычайных ситуациях» полу-
чат дипломы о среднем профес-
сиональном образовании. Но у 
тех, кто добровольно надел фор-
му еще до призыва на реальную 
военную службу и прошел все ис-
пытания, в дипломе будет лежать 
соответствующий вкладыш… И, 
по мнению Василия Завьялова, 
таким выпускникам, какую бы 
профессию они себе ни избрали 
в дальнейшем, уже будет чем гор-
диться.

В начале XX века собственно кадетские 
корпуса имелись в России, Германии, 
Японии и Черногории, учебные заведе-
ния кадетского типа — практически во 
всех развитых странах мира.

Директор ИИ Василий Завьялов.

Ваше кадетство, 
господин студент…
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Фото Сергея СОКОЛОВА

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

Праздничным шоу отметили 
5 марта в школе «Росток» Меж-
дународный женский день. 
Гвоздем программы стал 
танец — вдохновения полет. 

Организаторам мероприятия 
удалось совместить приятное с 
полезным. В канву поздравлений 
с чудесным весенним праздни-
ком была органично вплетена 
история танцевального искус-
ства. 

Второклассницы напомни-
ли: ни один хоровод на Руси не 
обходился без нарядного, узор-
чатого платка на девичьих пле-
чах. Мамы учеников четвертого 
класса, вместо перечисления 
стилей, которые вобрал в себя 

танец диско, показали потряса-
ющий микс: пружинистые шаги, 
активные движения, пластика, 
грация и солнечные улыбки. Воз-
награждение было щедрым: вос-
хищенные взгляды и аплодис-
менты от души. 

Интригующе звучали слова, 
предваряющие появление на 
сцене третьеклассников: «Самый 
демократичный танец. Его танцу-
ют президенты и дворники, мо-
лодые и не очень. Танец для всех, 
кто любит жизнь». И грянул рок-
н-ролл, с его четким ритмом, бы-
стрым темпом, раскованностью 
исполнения.

Свою «минуту славы» пере-
жили и стиляги-первоклассники. 

Не остались в стороне и учи-
теля. Их развеселый цыганский 
табор произвел настоящий фу-
рор! 

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

В пятницу масленичной недели гостиная музея 
истории УГТУ наполнилась детскими голосами. 
Русские народные песни и танцы, скоморошьи 
шутки, молодецкие забавы, румяные блины — 
всё вместе составило программу театрализован-
ного представления «Масленичные гуляния». 

К празднику готовились больше месяца. Сна-
чала младшие школьники углубились в историю. 
Узнали, насколько богата культура древних славян. 
Нашли объяснение умению предков веселиться с 
размахом. Ведь лишь хорошо отдохнув, можно рас-
считывать на отличную работоспособность в даль-
нейшем, а это залог богатых урожаев и всяческого 
изобилия. 

Организатором мероприятия выступила науч-
ный сотрудник музея Анжела Рочева:

– Дети обожают неделю Масленицы: можно не 
ограничивать себя ни в еде, ни в развлечениях. При-
дать задорное настроение нашему представлению 
помогли учащиеся детской музыкальной школы 
№ 2, участники танцевального коллектива «Ёлочка» 
и танцовщицы студии классического балета.  

Танцевали 
с мамами

Масленица 
  блинная, 
      сытная, 
 старинная

Фотографии Натальи КОРОЛЕВОЙ
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им. Г.В. Рассохина» 

объявляет набор 
учащихся для поступления 

в 5 класс 
лицея с 01.09.2016 года

25 марта в 10.00 

для поступающих состоятся олимпиады 
по предметам «Математика» и «Русский язык».

Регистрация участников — 
25 марта с 9:30. 

Заявления на участие в предметных олимпиадах принимаются до 23 
марта (включительно) по адресу: г. Ухта, пр-д Строителей, д. 25, каб. 

221 (приемная).

Телефон для справок: 

72-45-13 

Погода такая дурацкая! Наденешь 
шапку — как дура в шапке! Не 
наденешь шапку — как дура без 
шапки! Начинаю подозревать, что 
дело не в шапке.

— Вы вообще не следите за тем, 
чтобы животным вашего зоопар-
ка не было холодно. 

— А вы собственно кто? 
— Конь в пальто.

— Мне кажется, что ты слишком 
сильно увлекаешься азартными 
играми. Я прав?

— Бинго!

— Отпусти меня!
— Да проваливай.
— А можно «ступай», а то я хотел 
уйти красиво.

Людям надо доверять. Не деньги, 
конечно. Или секреты. А так — 
вообще.

Что-то тянет меня среди ночи к 
холодильнику. Наверное, это — 
магнитики.

— Я не тупая, у меня просто такой 
склад ума.
— Склад твой, по ходу, ограбили!

АНЕКДОТЫФГБОУ ВПО 
«УХТИНСКИЙ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ТЕХНИЧЕСКИЙ 
УНИВЕРСИТЕТ» 
объявляет конкурс на замещение 
должностей профессорско-
преподавательского состава 
по кафедрам:

АРХИТЕКТУРЫ — старший преподаватель (3);   
ВЫСШЕЙ МАТЕМАТИКИ — старший препода-
ватель (1);   
РАЗРАБОТКИ И ЭКСПЛУАТАЦИИ НЕФТЯНЫХ И 
ГАЗОВЫХ МЕСТОРОЖДЕНИЙ И ПОДЗЕМНОЙ 
ГИДРОМЕХАНИКИ  —  профессор (1); профессор 
(1) на неполную ставку;   
ЭЛЕКТРИФИКАЦИИ И АВТОМАТИЗАЦИИ 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКИХ ПРОЦЕССОВ — доцент (2) 
на неполную ставку;   
ГЕОЛОГИИ ГОРЮЧИХ И ТВЕРДЫХ ПОЛЕЗНЫХ 
ИСКОПАЕМЫХ — старший преподаватель (1) 
на неполную ставку; старший преподаватель (1);  
доцент (2) на неполную ставку. 

Срок подачи заявления на конкурс не позднее 
месяца со дня опубликования объявления. 

Претенденты, не работающие в универси-
тете, к заявлению прилагают: личный листок по 
учету кадров с фотографией, заверенный кадро-
вой службой по месту работы; автобиографию; за-
веренные копии дипломов о высшем образовании, 
ученой степени и аттестата об ученом звании; 
список научных и  учебно-методических трудов 
(ф.№ 16), подписанный соискателем и заверенный 
по месту работы, характеристику с места работы. 

Работающие в университете подают заявление и 
список научных и учебно-методических трудов (ф.№ 16).

ТРЕБОВАНИЯ, предъявляемые к должностям 
профессорско-преподавательского состава в 
соответствии с Единым квалификационным 
справочником должностей руководителей, специ-
алистов и служащих, раздел «Квалификационные 
характеристики должностей руководителей и 
специалистов высшего профессионального и до-
полнительного профессионального образования», 
утвержденным приказом Минздравсоцразвития 
РФ от 11.01.2011 №1н:

Ассистент, преподаватель: высшее про-
фессиональное образование и стаж работы в 
образовательном учреждении не менее 1 года, 
при наличии послевузовского профессионального 
образования (аспирантура, ординатура, адъюн-
ктура) или ученой степени кандидата наук — без 
предъявления требований к стажу работы.

Старший преподаватель: высшее профессио-
нальное образование и стаж научно-педагогиче-
ской работы не менее 3 лет, при наличии ученой 
степени кандидата наук стаж научно-педагогиче-
ской работы не менее 1 года.

Доцент: высшее профессиональное образование, 
ученая степень кандидата (доктора) наук и стаж 
научно-педагогической работы не менее 3 лет 
или ученое звание доцента (старшего научного 
сотрудника).

Профессор: высшее профессиональное об-
разование, ученая степень доктора наук и стаж 
научно-педагогической работы не менее 5 лет или 
ученое звание профессора.

По всем вопросам (порядок и условия про-
ведения конкурса, место, дата, результаты № про-
токолов) обращаться к ученому секретарю  (каб. 
219 корп. «А», 304 корп. «Б»), тел. 77-44-11. 
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